



# “社会を明るくする運動”

## ～犯罪や非行を防止し、立ち直りを支える地域のチカラ～

表紙の絵は、7月の区役所の風景を覆並地域在住の保護司 吉田和雄さんに描いていただきました。

7月1日から31日の間、区役所では「犯罪や非行を防止し、立ち直りを支える地域のチカラ」と書かれた懸垂幕を掲げています。

これは、全国的に行われている“社会を明るくする運動”の取組みのひとつです。

今回は、“社会を明るくする運動”と更生保護について、城東地区保護司会の皆さんにお話をうかがいました。

非行のない安全で安心な地域社会を築こうとする全国的な運動です。

犯罪や非行の防止だけでなく、あやまちを犯した人の立ち直りについて理解を深め、それぞれの立場において力を合わせ、社会復帰できるように支援していきます。

### 銀座の商店街から始まった

—“社会を明るくする運動”は、どのようにして誕生したのでしょうか。

昭和24年7月1日に「犯罪者予防更生法」が施行され、更生保護制度が新しくスタートしました。

当時は、戦後の荒廃した街中に、身寄りのない子どもたちがあふれていました。かねてから子どもたちの将来を危惧していた東京・銀座の商店街の有志が、この法律の思想に共鳴し、この年の7月13日から1週間にわたって「犯罪者予防更生法実施記念フェア（銀座フェア）」を開催しました。これが、銀座を挙げての行事となって、軽音楽等のさまざまな催しが



全国的に広がりみせる“社会を明るくする運動”



“社会を明るくする運動”の始まり「銀座フェア」

行われました。

この銀座フェアと翌25年に開催された「矯正保護キャンペーン」を通じて、犯罪の防止と罪を犯した人たちの立ち直りには、みんなの理解と協力が不可欠だという認識が深まりました。そして、昭和26年、この活動を「社会を明るくする運動」と名付け社会に広めることとしました。

### 推進委員長に区長が就任

城東区では、本年より“社会を明るくする運動”の城東地区推進委員長に奥野区長が就任し、運動を推進しています。

### 更生保護を支える人々

—更生保護とは何ですか？

罪を犯した人も、裁判を終え、処分を受ければ、いずれ社会に戻ってきます。更生保護は、罪を償い、再出発しようとする人たちの立ち直りを導き、助け、再び犯罪や非行に陥るのを防ぐ仕組みです。

区内では保護司会をはじめ、各団体がそれぞれの立場で「更生保護」の活動を行っています。

昨年5月には、保護司に対する支援や犯罪予防活動を行う拠点として、また地域における更生保護の拠点として、城東地区保護司会サポートセンターを開所しました。

（所在地：城東区中央1-6-21）  
（電話・Fax:6935-5665）

### ■保護司会

犯罪や非行をした人の面接や家庭訪問などを行い、立ち直りを地域で支えるボランティア団体です。



犯罪や非行をした人の立ち直りを助けるためには地域の皆さんの理解と協力が不可欠。街頭啓発でそのことを訴えています。

区内中学生を対象にした、作文コンテストなど啓発や街頭キャンペーンなど犯罪予防活動にも取り組んでいます。

現在、城東区では54人が法務大臣からの委嘱を受けて活動しています。

### ■更生保護女性会

更生保護施設へのサポート活動、子育て支援活動など、幅広い活動を展開し、犯罪や非行の防止と罪を犯した人の立ち直りを支援するボランティア団体です。



毎年、干支の貼り絵と四字熟語を書いたしおりを作製。新成人の明るい未来を祈り、成人式で配ります

### ■BBS会 (Big Brothers and Sisters movement)

兄や姉のような身近な存在として接しながら、子どもたちが健全に成長できるよ



毎月2回、だんじり囃子教室を開催。子どもたちの健やかな成長を願っています

う支援し、犯罪や非行のない地域社会の実現をめざす青年ボランティア団体です。

### ■協力雇用主

犯罪や非行をした人の立ち直りには、就職先の確保が重要です。協力雇用主は、犯罪や非行の前歴のため定職に就くことができない人を、その事情を理解した上で雇用し、更生に協力しています。

### 元気なあいさつが子どもたちに届くように

保護司会・更生保護女性会・BBS会では、学期の始めと終わりに中学校であいさつ運動を実施しています。元気な声で朝のあいさつをすることで、誰もが晴れやかな気分を一日をスタートすることができます。そうした明るい環境づくりが、きっと子どもたちの非行防止につながる、そんな思いを込めて続けているそうです。



「おはようございますー！あいさつを返してくれる小中学生が年々増えています」

### 必要なのは、地域のチカラ

—安全で安心な暮らしは、すべての人の望みです。では、犯罪や非行をなくすためには、どうすればよいのでしょうか。

取り締まりを強化し、あやまちを犯した人を処罰することも必要なこと。しかし、一方で、「立ち直ろう」と決意した人を社会で受け入れていくことや、犯罪や非行をする人を生み出さない家庭や地域づくりをすることも、とても大切なことです。

“社会を明るくする運動”とは、犯罪や

## CONTENTS

- 2 クローズアップ “社会を明るくする運動” ～犯罪や非行を防止し、立ち直りを支える地域のチカラ～
- 4 トピックス 商店街でクリスマス結婚式を挙げませんか／ピックアップ! 区政会議No.13
- 5 お知らせ 区役所では適正冷房や軽装勤務などの取組みを行っています  
国民健康保険・後期高齢者医療・国民年金のお知らせ／介護保険のお知らせ
- 6 健康 小児医療センター講演会／特定健康診査／予防接種・結核健診・各種がん検診等の日程
- 8 相談 城東区役所での専門相談／市民法律相談／各種相談／女性のためのお仕事相談
- 9 イベント講座 各地域の夏祭り・盆踊り／第55回ロビーコンサート／語り部が伝える大阪大空襲  
城東区の絆フォーラム／第7回城東区合唱隊／第4回城東区SARUGAKU祭出演者募集  
セレソン大阪を応援しよう!! 城東区民デー／生涯学習協働事業講座参加者募集
- 12 施設だより 区民ホールの催し物／城東図書館の催し物／子ども・子育てプラザの催し物
- 13 城東区通信 奥野区長のふるさと魅力再発見／地域活動協議会／シリーズ・子育て支援施設
- 14 おおさか掲示板



モクレン 城東区の花 コスモス

### ご存知ですか! あの人が、あの映画も…

#### 名作「幸せの黄色いハンカチ」をヒントに

“社会を明るくする運動”への賛同のしるし、「幸福（しあわせ）の黄色い羽根」が全国に広がっています。これは、運動のシンボルマークであるヒマワリと、刑期を終え、出所した男性をあたたく迎える夫婦愛を描いた映画「幸せの黄色いハンカチ（昭和52年、山田洋次監督）」にヒントを得て作られたものです。

### 旗振り役は、谷村新司さん

“社会を明るくする運動”のフラッグアーティスト（運動の旗振り役）は、谷村新司さん。平成21年に、この運動の広報ポスターに出演したことがきっかけで、谷村さんの社会的活動とも重なる部分があるとして、運動の主旨に深く共鳴し、ライフワークとして応援していただいています。



人は変えられる。一緒なら。